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«Мосты – самое доброе изобретение 
человечества. Они всегда соединяют»

Алексей Иванов

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ
СЕНТЯБРЯ

1929 г.
С 1 сентября в 
Гурьеве ввели 
обязательное 
всеобщее начальное 
обучение.
1930 г. 
В пос. Балыкши 
открыта русско-
казахская школа, 
впоследствии СШ им. 
Ломоносова.
1941 г.
Организовано 
всеобщее 
обязательное 
обучение горожан 
военному делу.
1943 г.
Открыта 
трёхгодичная школа 
мореходства. 
1947 г.
Открыта 
двухгодичная школа 
медсестёр, в 1954 г. 
на её базе создано 
медучилище. 
1949 г.
15 сентября в Гурьеве 
открыта первая 
детская музыкальная 
школа. 
1965 г. 
Гурьевчане впервые 
праздновали День 
нефтяника.
1992 г.
22 сентября принято 
решение о закрытии 
ядерных полигонов 
в Кызылкогинском 
и Курмангазинском 
районах. 

От редакции. Недавно из соседней Астрахани прилетела замеча-
тельная новость – журналист «Былины» Надежда Тулина стала 
лауреатом международного конкурса, удостоившись почётного III 
места в номинации «Открывая страны Каспия». Все мы, разумеет-
ся, очень волновались и держали пальцы крестиком, хотя в душе ни 
капельки не сомневались в её успехе! Поздравив коллегу с заслуженной 
наградой, мы попросили поделиться впечатлениями и подробнее рас-
сказать о мероприятии – масштабном Каспийском медиафоруме. 

Признание 

Начало. Продолжение на 2-4 стр.
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На VI международном Ка-
спийском медиафоруме, про-
шедшем в каспийской столице 
– Астрахани, с высокой три-
буны было названо наше из-
дание. Дело в том, что в рам-
ках форума состоялось подве-
дение итогов конкурса журна-
листов «Каспий без границ», 
и корреспондент газеты «Бы-
лина» одноимённого атыра-
уского русского этнокультур-
ного объединения был отме-
чен почётным III местом. Как 
скажет в торжественной об-
становке известный россий-
ский журналист, руководи-
тель Федерального агентства 
по делам Содружества Неза-
висимых Государств, сооте-
чественников, проживающих 
за рубежом, и по международ-
ному гуманитарному сотруд-
ничеству (Россотрудничество) 
Евгений Примаков, приятно 
вручать награду победителю, 
«сам журналист и знаю, что 
это такое». 

Форум в этом году мог бы 
проходить в седьмой раз, если 
бы не прошлогодний тоталь-
ный карантин по всему миру. 
Может, поэтому мероприятие 
состоялось захватывающим, 
масштабным, информатив-
ным. 

Тематика нынешнего фо-
рума, традиционно распах-
нувшего двери в Астрахан-
ском театре оперы и балета, 
носила туристический харак-
тер. Все пять прикаспийских 
государств – кроме Казахстана 
и России, это ещё Иран, Азер-
байджан и Туркменистан – 
говорили о развитии туризма 
как внутри своих стран, так и 
по всему Каспию. 

В пленарном заседании при-
няла участие в формате он-

лайн представитель МИД РФ 
Мария Захарова, которая по-
сле приветствия гостей обо-
значила точки соприкоснове-
ния всех прикаспийских го-
сударств. Если коротко: скоро 
грядёт открытие круиза по 
Каспию, и повезёт всех на на-

чальном этапе комфортабель-
ный лайнер «Пётр Великий». 
Но об этом губернатор Астра-
ханской области Игорь Бабуш-
кин скажет позже. 

– В этом году главная тема 
форума – «Туризм и этно-
культурные коммуникации в 
медиапространстве», – сказал, 
открывая пленарное заседание 
Бабушкин. – Для пригранич-
ной Астраханской области, с её 
уникальным географическим 
положением, очень важно раз-
вивать туристическую при-
влекательность региона, реа-
лизовывать крупные проекты 

в гуманитарной сфере, пози-
ционируя себя воротами Рос-
сии на Каспии. 

Губернатор сказал, что се-
годня на территории области 
сосредоточены сотни объек-
тов культурного наследия, 
сохранилась неповторимая 
архитектура. Главной тури-
стической достопримечатель-
ностью является Астрахан-
ский кремль. Наряду с бога-
тым историческим и архи-
тектурным наследием в ре-
гионе расположены уникаль-
ные природные объекты, что 
делает его привлекательным 
для культурного, экологиче-
ского, аграрного и других ви-
дов отдыха. Астраханские от-
ели и рестораны готовы к ра-
душному приёму туристов из 
стран Прикаспия с учётом их 
национальных и религиозных 
особенностей.

– Мы уверены, что туризм в 
Астраханской области может 
и должен стать ведущей от-
раслью экономики, – сообщил 
Игорь Бабушкин. – Напри-
мер, одним из приоритетных 
и привлекательных для ин-
весторов направлений может 
стать морской круизный ту-
ризм. Тем более, что удобное 
расположение региона – от-
личная возможность для ор-
ганизации транскаспийских 
путешествий». 

Сегодня на астраханской 
верфи возводится круизный 
лайнер «Пётр Великий». Пла-
нируется, что судно будет кур-
сировать по Волге и Каспию, 
доставляя туристов к берегам 
соседних государств. Появятся 
дополнительные возможно-
сти для комфортабельного и 
познавательного отдыха. На 
новый уровень выйдут бо-

КАСПИЙ:
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гатые исторические и этно-
культурные связи Каспийской 
пятёрки.

Новость о круизном лайнере 
вызвала аплодисменты. Тем 
временем представитель азер-
байджанской делегации отме-
тил, что в Баку тоже созданы 
все условия для туристиче-
ского круиза по Каспию, и, ве-

роятно, именно это государ-
ство в числе первых стартанёт 
с путешествием по морю. 

Присутствовавший на фо-
руме казахстанский политолог 
Эдуард Полетаев уже на дис-
куссионной площадке «Трэв-
эл-журналистика» поддержал 
идею создания круиза по Ка-
спию. Полетаев с огорчением 
отметил, что сегодня казах-
станцам проще добраться до 
Чёрного моря (неважно в ка-
кой стране), нежели отпра-
виться на родное Каспийское 
море: «Оно не столь доступно, 
как то же Чёрное, мы его ви-
дим лишь из иллюминатора 
самолёта. Поэтому круиз бы 
приблизил Каспий». 

На форуме представители 
СМИ обсудили тему, которая 
сейчас стремительно разви-

вается, – трэвэл-журнали-
стика. Но репортажи и статьи 
должны быть не как извест-
ные «Непутёвые заметки» – 
нужна новая подача, подход, и 
кое-какие мысли на «Каспий 
без границ» были представ-
лены. Например, многим по-
нравился видеоролик астра-
ханского журналиста Наталии 

Туйгуновой, рассказавшей так 
просто и доступно о достопри-
мечательностях п. Красный 
Яр Астраханской области. Де-
вушка побывала в мавзолее 
известного Букей хана и даже 
узнала, что там можно бес-

платно переночевать! «Сейчас 
главное – не просто показать 
красоту, историю края, надо 
буквально разжёвывать – как 
добраться, как переночевать 
и как в то же время впечат-
литься тем или иным краем», 
– отметили эксперты форума. 

На форуме было упомянуто и 
о новом тренде в СМИ – этно-
журналистике, которая глав-
ным образом преследует цель 
– рассказывать о многонаци-
ональности того или иного 
региона, подавать также кре-
ативно, смело. Как пример – 
астраханская гильдия этно-
журналистов, представившая 
на форуме ролик, где каждый 
представитель СМИ в своей 
национальной одежде расска-
зывал о себе. 

На форуме губернатор Ба-
бушкин также добавил, что 
важнейшие приоритеты Кон-
цепции приграничного со-
трудничества, утверждённой 
Правительством России, – 
это укрепление связей между 
приграничными террито-
риями России и сопредель-
ных стран, содействие эконо-
мическим и гуманитарным 

никаких границ
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контактам, развитие инфра-
структуры. Для их реализации 
в Астраханской области пла-
нируется создать Прикаспий-
ский культурно-образователь-
ный кластер. 

«Подобные проекты уже ре-
ализуются в четырёх россий-

ских регионах. Но Астрахан-
ское правительство пойдёт 
ещё дальше – запустит ещё бо-
лее масштабный международ-
ный проект. Помимо органи-
зации филиалов крупнейших 
в России театров и музеев, в 
состав кластера войдёт межву-
зовский научно-образователь-
ный кампус для подготовки 
высококвалифицированных 
специалистов в области куль-
туры и искусств из стран При-
каспия, – сказал Бабушкин. – В 
результате наш регион сможет 
стать крупнейшим центром 
развития гуманитарных свя-
зей, закрепив за собой статус 
приоритетной геостратегиче-
ской территории. Это позво-
лит активнее реализовывать 
международные проекты и 
вместе с тем расширить воз-
можности международного 
туристического обмена, повы-
сить уважение к националь-
но-культурному и религиоз-
ному многообразию народов 

Каспийской пятёрки. И важ-
нейшую роль в этом играют 
средства массовой информа-
ции – как традиционные, так 
и современные социальные 
медиа. Очень рассчитываю на 
продолжение тесного сотруд-
ничества наших стран в пу-

бличном пространстве, актив-
ное распространение инфор-
мации о традициях и культуре 
народов, запуск совместных 
образовательных проектов и 
обучающих программ. Уверен, 
это ускорит интеграционные 
процессы на Каспии, послу-
жит дальнейшему укрепле-
нию международных связей, а 
главное – мирному соседству, 
дружбе и взаимному доверию 
наших народов».

Далее прошла торжественная 
церемония награждения побе-
дителей журналистского кон-
курса «Каспий без границ». 
Всего была представлена 61 
работа, поэтому нелегко было 
решить – кто станет лучшим 
– компетентному жюри, в со-
став которого вошли разные 
специалисты в области куль-
туры и СМИ, а председателем 
выбрали художественного ру-
ководителя астраханского те-
атра юного зрителя, заслу-
женного артиста России Сер-
гея Тараскина. В номинации 
«Открывая страны Каспия» 
журналист газета «Былина» 
Елена Ермолина (под этим 
псевдонимом пишет Надежда 
Тулина) получила III место 
за статью «Про алмазы, та-
можню и икону в подарок», 
которая вышла в одном из 
первых номеров нашего изда-
ния. Награду вручал россий-
ский журналист, глава Россо-
трудничества Евгений Прима-
ков, отметивший интересную 
подачу материала. Как скажет 
позже главный редактор «Бы-
лины» Андрей Кораблёв, по-
лученная награда – «это новая 
веха в истории нашей молодой 
газеты!» 

Елена ЕРМОЛИНА,
Атырау – Астрахань 

– Атырау 
Фото автора и из 

открытых источников

Продолжение. Начало на 1-3 стр.
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Благотворительность

10 сентября состоялась встреча представи-
телей русского этнокультурного объединения 
«Былина» с администрацией учреждения 
«УГ 157/11» (женская колония общего режима 
г. Атырау). Встреча состоялась по инициативе 
учреждения – в знак благодарности за помощь 
«Былины» в текущем ремонте помещений 
колледжа при исправительном учреждении. 

Кроме того, гости от ЭКО подарили библио-
теке колонии внушительное количество ли-
тературы разных видов – от художественной, 
документальной, мемуарной до научной, тех-
нической и учебной.  

Руководитель исправительного учреждения 
майор юстиции Жандос Жумашев поблаго-
дарил председателя «Былины» Андрея Ко-
раблёва за оказанную помощь и вручил Бла-
годарственное письмо. Отдельное «спасибо» 
сказали директор и коллектив колледжа. 

После вручения состоялась встреча с педаго-
гами, которые рассказали, как преобразились 
после ремонта учебные и вспомогательные 
помещения и как это позитивно отразилось 
на душевном состоянии женщин из колонии, 
которые тоскуют по домашнему уюту и теплу, 
находясь в местах заключения. 

Педагоги рассказали о своих нуждах и про-
блемах, выразили надежду на постоянное со-
трудничество с «Былиной». Поэтому для во-
лонтёров этнокультурного объединения ра-
бота найдётся. 

Людмила САДЫКОВА
Фото автора

«БЫЛИНЫ»
ДОБРЫЕ ДЕЛА

Известный ветеран 
труда и журнали-
стики, деятель куль-
туры, орденоносец, 
признанный мастер 
слова и давний друг 
«Былины» Любовь 
Михайловна Мона-
стырская удостоена 
высокого звания По-
чётного гражданина 
города Атырау. 

Наверное,  нет в 
Атырауской области 
человека, который не 
знает этой замеча-
тельной женщины, 
Журналиста с боль-
шой буквы. Любовь 
Михайловна всегда 
находится в центре 
общественных собы-
тий, из-под её пера 
вышло немало мате-
риалов, рассказываю-
щих о проблемах на-
селения. Автор ряда 

книг о героях, труже-
никах Прикаспия, в 
том числе «Рядовые 
Победы», которую 
она называет книгой 
свой жизни – в из-
дании собрано свыше 
трёхсот биографий 
наших земляков, ве-
теранов Великой От-
ечественной войны. 

Л ю б о в ь  М и х а й -
ловна уже более по-
лувека вносит огром-
ный вклад в разви-
тие журналистики 
региона, без малого 
40 лет своей профес-
сиональной деятель-
ности она отдала га-
зете «Прикаспий-
ская коммуна», в том 
числе на должности 
главного редактора, а 
также ведёт активную 
общественную дея-
тельность, участвует в 
работе Ассамблеи на-
рода Казахстана. 

Её долголетний труд 
отмечен многочис-
ленными почётными 
грамотами, меда-
лями, благодарствен-
ными письмами, яв-
ляясь примером вы-
сокого профессиона-
лизма и беззаветной 
преданности своему 
делу и своей стране. 

Поздравляем! 

Соб. инф.
Фото из соцсетей

Награждение

МОНАСТЫРСКАЯ 
– ПОЧЁТНЫЙ 
ГРАЖДАНИН

ГОРОДА
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Женские судьбы
В прошлом номере «Былины» мы анонсировали новый проект под названием «Женские судь-
бы земли Прикаспийской» – публикации ваших материалов о мамах, бабушках, о женщинах, 
сыгравших значимую роль в вашей жизни. Первую статью – о своей маме – нам прислала 
жительница Атырау Светлана Кондрашенко.  

ЖИЗНЬ, ДОСТОЙНАЯ 
ПОДРАЖАНИЯ

Наша мама – Останкова 
Александра Яковлевна (1934-
2010 гг.) – родилась под Орен-
бургом в селе «Весёлое». Но 
весёлого там было мало, так 
как первые годы её жизни 
пришлись на военное и после-
военное время. Об этих годах 
она помнила главное – было 
очень голодно. 

Маминого отца с войны 
привезли из госпиталя всего 
израненного и он, не вста-
вая, лежал вплоть до 1948 года 
– последнего года его жизни. 
После его похорон его жене 
(нашей бабушке) предло-
жили работу печника в го-
роде Гурьеве, так как она была 
мастером этого дела. На пе-
реезд повлиял ещё тот факт, 
что их детям (моей маме и её 
брату) нужно было получать 
образование, а в селе этой воз-
можности не было.

Трудовую деятельность в 
Гурьеве моя мама начала с 
1952 года – слесарем вагон-
ного депо. До 1958 года она 
смогла окончить вечерние 
курсы швеи-мотористки, ро-
дила своего первого ребёнка 
– дочку Ирину – и ушла ра-
ботать в артель по пошиву 
одежды, которая в последу-
ющем была переименована в 
швейную фабрику N1. В 1965 
году маму, как передовика 
производства и отличную 
швею, выбрали председателем 
профкома, на этой должно-

сти она проработала до самой 
пенсии. Она имела государ-
ственные награды, грамоты. А 
ещё она вписана в книгу по-
чёта по Атырауской области, 
как заслуженный работник 
профсоюза.  

Но это рассказ не только о 
труженице, я хочу расска-
зать о ней, как о женщине и 
маме. Она была очень при-
влекательной. Яркое, выра-
зительное и запоминающе-

еся лицо русской красавицы, 
стройная фигура, «живые», 
яркие глаза, длинная шикар-
ная коса…  

Всё своё свободное время по-
свящала выбивке (вышивке) 
по ткани на швейной ма-
шине, это были красивые сал-
фетки, накидки на кровати, 
скатерти, которыми она радо-
вала не только свою семью, но 
и постоянно одаривала зна-
комых, соседей. К каждому 
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празднику шила нам обновки. 
Не отказывала в этом и сосе-
дям. Жаль, что из тех вещей, 
которые она так красиво вы-
бивала, не сохранилось ни-
чего, даже салфетки. Она была 
замечательной хозяйкой, наш 
дом всегда славился гостепри-
имством, был уютным, ухо-
женным. Мама прекрасно го-
товила. Мои дети и внуки до 
сих пор помнят её «чак-чак» 
и плов, которые по традиции 
были на каждом празднике.   

Мама была скромным и чут-
ким человеком, независимо 
от почестей и наград. Один 
случай может подтвердить 
мои слова. На фабрике рабо-
тала молодая женщина, кото-
рой поставили страшный ди-
агноз неизлечимой болезни. 
Маленькие дети и муж с алко-
гольной зависимостью усугу-
бляли её угнетённое душевное 
состояние. Она сильно стра-
дала, отказавшись бороться 
за свою жизнь. Моя мама по 

роду своей деятельности была 
посвящена в её семейные дела 
и помогла ей «возродиться» 
в полном смысле слова: доби-
лась для неё отдельной ком-
наты в общежитии, чтобы 
освободиться от зависимости 
от мужа, убедила сделать опе-
рацию. Это спасло их семью, 
но мама никогда не бравиро-
вала своими поступками или 
заслугами. Через много лет 
дочь этой женщины написала 
большую благодарственную 
статью в газету, откуда мы и 
узнали об этом случае. 

Или такой случай: будучи 
уже пенсионеркой, однажды 
мама увидела у рынка жен-
щину, просившую подаяние, 
и узнала в ней прежнюю ра-
ботницу вагонного депо – из-
вестного и уважаемого чело-
века. В тот момент в преклон-
ном возрасте она осталась без 
жилья, дочь бросила её без 
помощи. 

Мама тогда многих людей 

обошла, ходила по кабинетам, 
пока не устроила её в дом пре-
старелых и потом ещё долго её 
навещала. Мы гордимся по-
ступками нашей мамы. 

Недавно я встретила ма-
лознакомую женщину, кото-
рая, внимательно посмотрев 
на меня, спросила, не дочь 
ли я Александры Останковой?  
Услышав утвердительный от-
вет, она рассказала мне много 
хорошего о моей маме, о том, 
как она помогла ей в трудную 
минуту. Мне было очень при-
ятно, что благодарная память 
о маме хранится не только в 
нашей семье, но и в сердцах 
многих людей, когда-то по-
лучивших от неё внимание 
и заботу! 

Рядом с мамой по жизни 
много лет шёл её любимый – 
наш отец Евгений Яковлевич 
Останков, замечательный че-
ловек, мастер на все руки. Ро-
дители были достойны друг 
друга: папа, например, мог 
сам сделать любую мебель. У 
нас дома стоял диван, сделан-
ный папой, этажерка с дере-
вянными узорами – тоже его 
рук. Он много читал, и его лю-
бовь к книгам передалась мне. 
А его мастеровитость – моему 
брату. С ним мама познала 
настоящее женское счастье. 
Нас, детей, у родителей было 
трое: две дочери – Ирина и 
Светлана – и сын Александр. 
Папа первым ушёл из жизни 
после неизлечимой болезни, 
а сейчас нет уже и мамы, но 
светлая грусть о них всегда с 
нами. 

Светлана КОНДРАШЕНКО
Фото из семейного 

архива автора

Уважаемые читатели! 
Свои материалы вы можете 
присылать на электронную 

почту trustpri@mail.ru
Контактный тел.: 
+7 775 824 38 50
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История одного дома

«ФУРОРЪ» – ПЕРВЫЙ КИНОТЕАТР

Глядя на это здание, уни-
кальное по своей архитектур-
ной выразительности и само-
бытности, и «благополучно» 
уничтоженное, в который раз 
приходится, мягко говоря, 
удивляться варварскому от-
ношению местных «отцов го-
рода» к историко-культурному 
наследию. 

Этот один из самых краси-
вых домов некогда захолуст-
ного Гурьева построили в 1903 
году на улице Правительствен-
ной. Рассказывают, что цифра 
была выложена кирпичами 
прямо над входом, но на со-
хранившихся фотографиях 
их, к сожалению, не видно. 
Из-за отсутствия документов 
(проблема, характерная для 
всех старинных объектов го-
рода) устные сведения о вла-
дельце сильно разнятся. По од-
ним данным, дом принадлежал 
купцу Сорокину, по другим – 
купцу Феофанову, по третьим 
– одному из братьев Чанпало-
вых. Благодаря же старинным 
снимкам мне бесспорно уда-
лось установить, что в нём до 
революции располагался ки-
нотеатр «Фуроръ», а также 
«Художественный кинемато-
граф», о чём свидетельствуют 
вывески над парадным входом. 
И поскольку история кинема-
тографа начинает свой отсчёт 
с 1895 года, то, скорее всего, это 
был самый первый гурьевский 
кинотеатр!  

Так, например, эту замеча-
тельную почтовую открытку 
выставил на интернет-аук-
цион некий коллекционер из 

Самары. Текст на обратной сто-
роне заслуживает отдельного 
внимания, посему и привожу 
его полностью с сохранением 
орфографии и стилистики ав-
тора: 

«Дружище, что-то ты замол-
чал окончательно, я тебе пишу 
и всё сижу без ответа. Черкнул 
бы хотя открытку, как ты там 
живёшь в Перми и что новаго. 
Нам так извинительно не пи-
сать, мы не живём здесь, а про-
зябаем, – так очертел Гурьев, 
что готовы уехать в «Россию» 
в любой момент. 

На открытке ты видишь ки-
нематограф, но это горе-кине-
матограф, тут же и тип здеш-
няго извозчика. Почти никуда 
не ходим, грязь непролазная, 
зимы, кажется, и ждать нечего. 
Бежать, бежать отсюда надо… 

Пиши! Привет наш Ольге Арх. 
и всем твоим. 

Жму руку, твой В. Н., 28/XI.12.
Город Пермь, Покровская 

улица, д. Бр. Киселёвых, Его 
Высокоблагородию Василию 
Михайловичу Киселёву, канди-
дату на Судеб. долж.». 

Уже при Союзе бывшее здание 
кинотеатра, расположенное на 
оживлённом перекрёстке улиц 
Пугачёва – Московская (напро-
тив школы им. Куйбышева), 
стало главпочтамтом и перего-
ворным пунктом. Центральный 
городской узел связи находился 
здесь вплоть до постройки и 
открытия нового телеграфа на 
улице Абая. 

Старожилы рассказывают, что 
внутреннее убранство здания 
долго хранило следы былого ве-

ликолепия: мебель в переговор-
ном зале была из ценного крас-
ного дерева, а под красивым, 
узорчатым, расписным купо-
лом на отдельном этаже сидели 
операторы-телеграфисты. 

Двор главпочтамта занимали 
массивные складские помеще-
ния «Союзпечати» и служба 
спецсвязи, а в соседнем справа 
здании работал кондитерский 
цех. 

 Понятно, что у каждого архи-
тектурного строения, тем более 
старинного, есть свой ресурс, и 
выдержать испытание време-
нем возможно лишь при люд-
ском внимании и поддержке. 
Ещё до развала СССР, в 1987 
году, здание уже имело пла-
чевный вид, на который даже 
обратили внимание чинов-
ники облисполкома. Уникаль-
ный дом закрыли на ремонт, 
который почему-то так и не 
состоялся. Сначала разломали 
и утащили полы, под ними был 
обширный цокольный этаж с 
толстыми брёвнами, на кото-
рых крепился настил. Затем 
стал рушиться угол здания. А в 
середине 90-х кинотеатр «Фу-
рор» с трудом (мощные стены 
ломали несколько дней), но 
успешно снесли. 

Уважаемые земляки! Если у 
вас есть дополнительная ин-
формация об истории здания 
первого кинематографа, пи-
шите на почту g.leva@mail.ru 
или позвоните по номеру: 8707 
698 43 46. 

Лев ГУЗИКОВ
Фото из архива «БЫЛИНЫ»
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Проза
Продолжение. Начало в N13-16

Продолжаем публикацию очерка ветерана рыбной и нефтяной отраслей Константина 
Яковлевича Кулагина «Морской лов».

МОРСКОЙ ЛОВ
 На современном этапе про-

мысел по добыче рыбы на-
много сократился. В Атыра-
уской области осталось всего 
девять рыболовецких кол-
хозов, рыбаки которых про-
мышляют в дельтах Волги и 
Урала (это Балыкшинский и 
Курмангазинский районы). 
Обратимся к статистике и 
посмотрим, каковы были их 
уловы за последние пять лет.

В 1990 г. колхозы области до-
были и сдали государству 156,2 
тыс. ц рыбы, в 1991 – 164,2, в 
1992 – 167,9, в 1993 – 166,5 и в 
1994 – 156,4 тыс. ц. На 1 ноя-
бря 1995 г. было поймано 165,4 
тыс. ц рыбы.

Как видим из приведён-
ных данных, добыча в ре-
ках устойчива и стабильна. 
Это говорит о том, что рыба в 
реке есть, и притом немалая. 
Здесь нужно ещё учесть, что 
добыча рыбы сейчас ведётся 
в пределах ограниченного 
лимита и в пределах опреде-
лённой зоны лова, установ-
ленной Урало-Каспрыбоохра-
ной. Можно было бы добыть 
и больше, но дальше лимита, 
как говорится, не прыгнешь. 
Это раньше можно было пере-
выполнять план добычи и по-
лучать сверхплановый доход 
как колхозу, так и рыбакам.

Но если запасы частиковых 
– воблы, сазана, судака, леща, 
сома и щуки – стабильны и 
даже имеют тенденцию к 
увеличению, то об осетровых 
этого не скажешь. Уловы осе-
тровых в Урале резко сокра-
щаются. Если рыболовецкие 

колхозы Балыкшинского рай-
она в 1990 г. выловили 1 936 т 
осетровых, то в 1994 г. – 635, 
а в 1995 г. – всего 562 т. Та-
кого резкого падения добычи 
осетровых не наблюдалось в 
Урале на протяжении послед-
них 20 лет. Причины этого 
ещё полностью не изучены 
рыбохозяйственной наукой, 
хотя проблема представляет 
большой интерес. Очевидно, 
тут дело не только в сокра-

щении воспроизводства стада 
осетровых, но, может быть, 
имеются и другие причины 
незахода рыбы в Урал. Воз-
можно, осетровые нашли себе 
другие нерестилища в Север-
ном Каспии, и тогда зачем им 
заходить в реку, по которой 
плывут нечистоты. Специа-
листы замечают большие ско-
пления осетровых в районах 
Михайловской ямы, Забуру-
нья и Новинских островов. И 
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это, видимо, не случайно. Но 
я ещё раз оговорюсь, что по-
следнее слово в этом вопросе 
должна сказать наука.

Как уже было сказано выше, 
экономико-финансовые по-
казатели рыболовецких кол-
хозов и заработки рыбаков 
прямо зависят от объемов 
добытой рыбы. А заработок у 
рыбаков Балыкшинского рай-
она составил за последний год 
в среднем 36 000 тенге и 40 
000 тенге в Курмангазинском 
районе. И если эти суммы 
разделить на 12 месяцев, то 
получится не очень густо. Ведь 
не сбросишь со счетов то об-
стоятельство, что у рыбаков 
почти шесть месяцев в году 
являются непромысловыми. 
Летний запрет длится три ме-
сяца (июнь, июль, август), и 
три месяца идёт пассивный 
промысел зимой (декабрь, ян-
варь, февраль).

В 1994 году чистый доход 

рыболовецких колхозов соста-
вил чуть больше 4 млн тенге, 
рентабельность от добычи – 
96,6%. Но если учесть все со-
временные затраты колхо-
зов на приобретение орудий 
лова, флота, горюче-смазоч-
ных материалов, их дорого-
визну и различные налоги, 
то почти весь годовой доход 
этими затратами поглоща-
ется. Госдотаций колхозы ни-
каких не получают, а креди-
тами их современные банки 
не балуют. Поэтому, чтобы 
колхозы в дальнейшем разви-
вались, экономически крепли 
и снабжали население рыбной 
продукцией, необходимо уве-
личить им лимиты на добычу 
рыбы и открыть новые до-
полнительные промысловые 
зоны. А для этого надо разре-
шить рыбакам обоих районов 
лов частиковых в море, точ-
нее, в прибрежной зоне Се-
верного Каспия.

Сейчас на речном лове в 
колхозах области всего 223 
звена, в том числе 196 в Кур-
мангазинском районе, где в 
основном бударочный лов в 
реках и на раскатах. Среди 
рыболовецких звеньев много 
замечательных тружеников 
рыбной нивы, мастеров сво-
его дела. Это уже новое совре-
менное поколение рыбаков, и 
многие рыбаки, в том числе и 
молодые, получают рекордные 
уловы, славятся своим само-
отверженным трудом. Назову 
некоторых их них. Это Ернияз 
Асанов, Максют Бекбаев, Амен 
Кумиров, Сабыржан Кадесов, 
Жексенбай Асангалиев. Все 
они из колхозов Балыкшин-
ского района. Это маяки рыб-
ного промысла. Сираж Шав-
катов, Марат Казиев, Петр 
Серебряков, Григорий Руды-
кин, Сактау Кибашев, Мухан 
Халелов, Алексей Шевченко, 
Играм Гумаров, Халилолла Ах-
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метов, Равиль Салимов, Бай-
мурат Дюсенов из Курманга-
зинского района.

Немало выросло и хороших 
организаторов колхозного 
производства, которые также 
унаследовали самые лучшие 
деловые качества и рыбацкие 
традиции от старшего поко-
ления. Это, например, Кизат-
бай Калиев. Он на протяже-
нии более 15 лет возглавляет 
рыболовецкий колхоз им. Ле-
нина Балыкшинского рай-
она – крупное многоотрасле-
вое хозяйство области. Село 
Еркин-Кала, где расположен 
колхоз, – большое и благоу-
строенное, в чем немалая за-
слуга К. Калиева. Это Алек-
сандр Филасович Котельников, 
председатель колхоза «Кзыл-
тан», который уже более 10 
лет возглавляет самое круп-
ное коллективное хозяйство в 
районе. Все лучшее в органи-
зации дела он взял от своего 
отца Ф.Л. Котельникова – из-
вестного в области организа-
тора колхозного производства, 
о котором я уже упоминал. 
Он возглавлял колхоз «Кзыл-
тан» 14 лет. Его сын Алек-
сандр продолжает семейную 
династию и уже не новичок в 
системе рыбной промышлен-
ности, в которой работает бо-
лее трёх десятков лет. До того, 
как стать председателем кол-
хоза, он длительное время был 
директором Денгизской ММС, 
главным инженером Чертом-
байского рыбозавода. В 1995 г. 
«Кзылтан» добыл и сдал госу-
дарству более 32 тыс. ц рыбы. 
Это самый высокий показа-
тель, в два раза превышающий 
средние показатели колхозов 
«Облрыбакколхозсоюза». И 
соответственно в этом кол-
хозе неплохие экономические 
показатели.

Ещё один пример. В Балы-
кшинском районе рыболо-
вецкий колхоз им. Джамбула 

возглавляет Кайрат Кадыр-
бекович Ищанов – тоже сын 
потомственного и извест-
ного в области рыбака Кадыра 
Ищанова, который много лет 
был председателем колхоза. 
Кстати, старший Ищанов был 
родом из Денгизского района. 

Разумеется, что в воспро-
изводстве рыбных запасов, 
проведении мелиоративных 
работ, соблюдении общего 
экологического фона на воде, 
прежде всего, заинтересованы 
сами рыболовецкие колхозы. 
Для этого необходимо систе-
матически проводить следу-
ющие конкретные работы: 
выкос водной растительно-
сти, расчистка и прорытие 
рыбоходных протоков, стро-
ительство новых рыбоходных 
каналов, спасение молоди из 
отшнурованных водоёмов и 
замороопасных мест и другие.

До 1991 года рыбохозяйствен-
ная мелиорация финансирова-
лась Министерством рыбного 
хозяйства СССР и «Союзры-
баккол-хозобъединением». 
Колхозы выделяли только не-
значительные средства. А вот с 
1992 года вышеуказанные ме-
роприятия проводятся за счёт 
колхозов. Частично мелиора-
тивные работы финансиру-
ются территориальной акци-
онерной компанией «Атыра-
убалык», акционерными об-
ществами «Шортамбай» и 
«Арна». Конечно, это далеко 
до нормального удовлетворе-
ния потребностей мелиорации 
в области. Проведению мелио-
ративных работ и их финанси-
рованию необходима государ-
ственная поддержка. Надо до-
биться также, чтобы те струк-
туры, которые занимаются 
разведкой и добычей нефти 
на Каспии, возмещали ущерб 
рыбному хозяйству.

Большие хозяйственные и 
организационные нагрузки 
ложатся сейчас и на Атыра-

уский «Рыбакколхозсоюз», 
который возглавляет Нуруш 
Миняжевич Хабиев, хороший 
знаток рыбного дела в област-
ном масштабе, крупный орга-
низатор рыбного хозяйства. 
Он окончил Астраханский 
рыбвтуз, трудовую деятель-
ность начал с рядового ин-
женера-технолога на Гурьев-
ском рыбокомбинате и вырос 
до директора. Был и главным 
мастером. Возглавляет АРКС 
со дня его организации в на-
чале 80-х годов.

Атырауский «Рыбакколхоз-
союз» своей основной целью 
ставит дальнейшее всесто-
роннее развитие входящих в 
него хозяйств, удовлетворение 
населения в рыбных и иных 
продуктах питания на основе 
укрепления экономической 
базы хозяйств, но за последние 
годы с разрушением централи-
зованного материально-тех-
нического снабжения рыбо-
ловецких колхозов в этом деле 
возникли серьёзные трудно-
сти. Все сетевязальные и дру-
гие фабрики находятся в Рос-
сии. Раньше они по плану че-
рез «Главкаспрыбу» обеспечи-
вали наши рыболовецкие кол-
хозы. Теперь этого ничего нет. 
АРКС сам напрямую выходит 
на российские предприятия, 
но все упирается в финансы и 
пресловутые неплатежи. Проя-
вить, как раньше, заботу о кол-
хозах, кроме АРКСа, некому. В 
республике был комитет по 
рыбному хозяйству, который 
мало-мальски занимался кол-
хозами, но и его упразднили. 
Теперь, видимо, всеми рыб-
ными проблемами придётся 
вплотную заниматься област-
ной администрации. Нельзя 
допустить снижения темпов 
добычи и затухания традици-
онно сложившейся рыбопро-
мышленной отрасли в области.

1996 г.
(Окончание следует)
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Смак по-гурьевски

БУЛОЧКИ КАК В ДЕТСТВЕ
Атыраучанка Марина при-

слала в нашу постоянную ру-
брику рецепт булочек. Но ка-
ких! Она поделилась, что её 
бабушка работала в одной из 
кулинарных Гурьева, и ре-
цепт именно тех самых кру-
глых, прилипших друг к другу 
булочек, от неё! Немедленно 
попробуйте приготовить, ува-
жаемые читатели: 

Опара: 112 мл чуть тёплого 
молока, 90 мл чуть тёплой 
воды, 15 г свежих дрожжей, 
232 г пшеничной муки. 

Тесто: опара, 75-95 мл воды, 
195 г сахара, 15 г соли, 15 г све-
жих дрожжей, 3,5 г ванилина, 
2 яйца, 518 г муки, 112 г рас-
топленного и охлаждённого 

маргарина. 
Яйцо для смазки булочек.
Опара: молоко и воду сме-

шать и растворить дрожжи, 
добавить муку и тщательно 
вымешать. Опару накрыть и 
оставить на 2,5-3 часа в тё-
плом месте.

Тесто: в слегка тёплой воде 
развести дрожжи, сахар и 
соль, подмешать к опаре. 
Туда же вбить яйца и всы-
пать муку. Вымешивать те-
сто около 10 мин., под конец 
замеса влить маргарин (тесто 
очень мягкое и липкое). Гото-
вое тесто накрыть и оставить 
на 2-2,5 часа в тепле.

Подошедшее тесто разделить 
на 16-18 частей и сформовать 

булочки, уложить их на сма-
занный маслом противень 
швом вниз, на расстоянии не 
более 1 см. Булочки накрыть 
и оставить на час для рас-
стойки.

Выпекать в прогретой ду-
ховке, предварительно смазав 
яйцом, минут 25-30 – до кра-
сивого цвета.

Уважаемые читатели! Ждём 
ваших рецептов на почту: 
newspaper.bylina@mail.ru

Булочки протестировала – 
испекла – попробовала (вкус-
ные!)

Елена ЕРМОЛИНА 
Фото из открытых 

источников


